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1 月 18 日，山东日照公安
就“医生疑在网络直播妇科手
术”事件通报称，对涉事医院
相关人员进行调查，于当日 18
时许将涉事医生厉某抓获。目
前 已 立 案 ，案 件 正 进 一 步 侦
查。

同日，日照市中心医院宣传
科一名工作人员告诉记者，对该
事件感到震惊，因公安介入，目
前正等待警方调查结果，“绝不
姑息，警方调查结果出来后，我
们也会进行相应处理”。

医生疑网络直播
妇科手术

近日，有网友爆料称，其发
现视频网站哔哩哔哩上，有私人
账号疑似在直播妇科手术片段，

直播者疑似为日照市中心医院
的麻醉师。

网络流传的截图显示，有网
友称：“2022 年 1 月 15 日下午，
我在 B站直播区偶然进到这个
直播间，由直播间内对话得知，
该男医生为妇科麻醉师（期间女
患者问女医生是这个男医生给
她做手术吗？女医生说男医生是
麻醉师，由此得知，女患者并不
知道男医生在偷拍她的隐私部
位，并不是很想让男医生靠近
她），在手术期间患者未知情的
情况下，男医生利用妇科手术进
行直播。”

对此，哔哩哔哩官网于 1月
18日回应称，“经内部核查，您反
馈的直播间于 1月 15日直播过
程中被多次警告及切断，随后被
永久封禁。目前已向公安机关进
行举报，并将积极配合警方开展
调查取证。”

院方配合警方调查
绝不姑息

1月19日，日照市中心医院
宣传科一名工作人员告诉记者，
对这一事件感到震惊，目前医院
正配合警方调查，“昨晚（1月18
日）警方把人带走了。我们也绝
对不会姑息的，等警方的结果出
来后，我们也会作出相应的处
理。”

记者进一步咨询，针对医生
携带手机等通讯设备进入手术
室，医院是否有相关规定。该工
作人员表示：“这个肯定是不允
许的，医院的管理是非常严谨
的。”该工作人员也表示，医院手
术室的核心区域也不会安装监
控，“是保护患者隐私的”。

日照市卫健委一位工作人
员表示，针对医务人员是否可以

将手机等设备带入手术室，目前
暂无统一规定，“有的时候也要
带（手机）进去，有一些工作上的
事情要处理。医生一般要做手
术，也接听不了电话，应该是说
工作期间不能接听私人电话，但
是工作电话可以别人帮你接。”

律师：
未经患者同意
擅自直播或构成犯罪

毫达（四川）律师事务所主
任、孙顺发律师认为，根据《民法
典》规定，除法律另有规定或者
权利人明确同意外，任何组织或
者个人不得拍摄、窥视他人身体
的私密部位。如果涉事男医生未
经患者同意，擅自直播妇科手
术，暴露私密部位，则构成民事
侵权，患者可向侵权人（涉案的

医院和医生）主张侵权赔偿。
孙律师也认为，侵犯公民个

人隐私，属于违法行为，是否构
成犯罪需要结合案情做具体分
析，如存在超过手术范畴内的其
他行为，如偷拍、抚摸私密部位，
并直播的行为，可能涉嫌构成强
制猥亵、侮辱罪，可能面临五年
以下有期徒刑或者拘役刑事处
罚，网络直播的属于公众场合犯
罪，会加重刑事处罚。另根据《中
华人民共和国治安管理处罚法》
第四十二条有下列行为之一的，
处五日以下拘留或者五百元以
下罚款；情节较重的，处五日以
上十日以下拘留，可以并处五百
元以下罚款：偷窥、偷拍、窃听、
散布他人隐私的。医生未经患者
同意，擅自直播妇科手术过程，
侵犯患者的隐私权，可给予对应
的行政处罚。

据封面新闻

“医生疑直播妇科手术”，警方立案调查
医院配合调查 绝不姑息

2021年4月，39岁的肿瘤内
科医生张煜在网上公布了一名
患者的病例，反映肿瘤的不规范
诊疗问题，揭穿乱象。引爆舆论
后，张煜就被他所在的医院调离
门诊，在住院部工作，至今仍未
调回。尽管无法在现实中接诊，
但他是网络上的热门医生，好评
率 100％。即使在接受采访时，
他仍随时拿起手机，回复患者的
问诊。

在约两小时的谈话中，张煜
数度哽咽。他仍期待医生的诊疗
行为能受到更多监督，那些为治
病而“砸锅卖铁”的患者最令他担
心，“这样的患者如果遇到好医
生，会得到好的效果，但如果遇到
不好的医生，可能会人财两空”。
在去年引发的那次舆论风暴中，
他发文批评一位上海的外科医
生，令他遭受了来自同行的压力。

“不少人直接骂我是‘叛徒’。”他
看似不经意地说，“我认为我不是

‘叛徒’，我是在维护医疗公平的
正义。”

以下是张煜的自述：

“农村患者是最
容易被坑害的群体”

我是北医三院肿瘤内科的
主治医师，擅长常见肿瘤的综合
治疗，尤其是消化道肿瘤，如胃
癌、肠癌、食管癌、胆道系统肿瘤
和胰腺癌等，对晚期癌症患者的
营养支持和止痛等对症治疗也
有些许经验。

2006 年我从北京大学医学
部临床医学系毕业，取得硕士学
位，之后进入北医三院。在工作
的第三年，我获得了中级职称，
今年是我工作第 14 年，我依然
是中级职称，目前正在读博。我
已发表了10多篇肿瘤治疗方面
的论文，这些论文既有发表在国
内杂志上的，也有的上了 SCI
（美国《科学引文索引》）。

在医院，工作十几年还是中
级职称的情况并不普遍。无法晋
升职称的原因很复杂，主要是我
个人的原因。

我出生在浙江衢州的乡下。

高考填志愿的时候，我想选个将
来能当老师的专业，但被母亲阻
止了。她让我学医。

很遗憾的是，这几十年来，
我总能听到一些无良医生坑害
患者的事情。令我更生气的是，
受损更大的都是穷的和地位低
的人。可以这么说，农村患者是
最容易被坑害的群体，而他们也
是最弱势的群体。我总是想到我
的父老乡亲，为了看病倾家荡
产。在医院里，农村患者与医生
之间的信息不对等是最大的。

比如，有位一期肾癌患者，
本来发现得早，手术切除就可以
治愈。但医生推荐他先做基因检
测，再根据检测结果，进行靶向
药的免疫治疗。靶向药很贵，医
生却建议终身服用。在我看来，
这是花费最多、效果最差的方
案。靶向药可能让他的情况在几
个月内有好转，但却让一期肾癌
发展成为二期或者三期，最终走
向死亡。幸运的是，那位患者多
方咨询，及时换了医生，做了手
术治愈了。

但马进仓就不够幸运了。我
最初之所以曝光他的经历，就是
觉得他是农村患者被坑害的典
型案例。马进仓刚50岁，在青海
西宁确诊为 AFP（甲胎蛋白）阳
性晚期胃癌并肝转移。这种胃癌
虽然罕见，恶性程度高、预后差，
但如果他在当地医院进行标准
化疗，都可以报销，每个月就自
费几千元钱。他的经济条件虽然
不好，但完全可以承受。而且从
我的经验判断，如果进行标准治
疗，马进仓应该能有一年半左右
的生存期，但他却跑去了上海。
在上海，他接受了各种昂贵的检
查和治疗，不到半年就去世了。

肿瘤外科医生专攻手术，其
实对肿瘤用药与综合治疗并不
精通，这些都属于肿瘤内科的领
域。理想状况下，一名肿瘤患者
的药物治疗方案应由内科医生
来主导。但一般患者，尤其是农
村来的患者并不懂这些。如果一
名并不适合接受手术的肿瘤患
者，他的首次就诊却去了肿瘤外
科，那么他的治疗就有可能会走
偏。马进仓的情况就是这样。

马进仓全家从青海千里迢
迢到上海看病，付出了信任和金
钱，却有如此遭遇。后来，他的女
儿马荣告诉我，她觉得受到了不
公平的对待，我也觉得不公平。
马荣找我求助的时候，是她父亲
生前的最后两个月，她可能想为
父亲搏得一线生机。但最后，她
没能得到好的结果，亲人去世，
人财两空，家人误解她，维权也
没进展。我自 2020 年 4 月以来，
就一直帮马进仓家人发声。自我
点名批评那位上海医生的事情
在网上火了之后，我被调离了门
诊，到了住院部工作，至今也没
有恢复出诊。

不靠谱的治疗就
是生死的差别

2020年年初，我开始在知乎
上写科普专栏。积累了一些粉丝
后，越来越多的人私信向我请教
治疗方案，我也因此见到了许多
不规范的诊疗。

当时，我搜集了一批特别不
靠谱的治疗方案，计划在专栏里
公布。但当我挨个征求患者和家
属意见时，只有马进仓和他的家
人同意我公布病例信息。除了马
进仓之外，还有其他错误诊疗的
受害者，但他们都不同意我公布
具体信息。我觉得其中受损害最

严重的，是一个鼻咽癌患者，这
不是最严重的肿瘤，甚至通过积
极的放化疗，是很有可能治愈
的。结果在放疗科，患者被医生
建议去做了粒子治疗。粒子是一
种内放疗，医生把一颗颗粒子植
入到肿瘤组织体内，让粒子在里
面发光发射线，把肿瘤杀死，看
起来很高端，但它远比标准的外
放疗效果差，精度不够，粒子还
会移位。在鼻咽癌的所有指南
中，都是常规放疗后复发了，可
能再考虑粒子治疗，它绝不能用
来取代一线的放疗。

但那位患者没有放疗，而是
直接被植入了粒子，粒子是自费
的，按颗算钱。这种治疗方法，与
标准放化疗相比，对患者的结果
可能是生死的差别，因为植入粒
子之后，他的剂量在肿瘤组织里
是不均匀的，如果再进行外放
疗，无法检测剂量，患者可能会
出事。但医生就这么轻易地推荐
了这种治疗，最可怕的是，因为
有专业门槛，患者无法察觉有什
么不对，也就根本不能监督这种
随意的医疗行为。后来我与这位
患者失去了联系，说实话我很担
心他的状况。

作为人类众疾之王，肿瘤的
治疗其实是有严谨的规范可遵
循的。在中外权威的治疗指南
中，每个阶段都写明了有确凿证
据的检查和治疗，对于胡乱修改

的方案，明眼人一眼就能看出问
题。治疗指南更新很快，每半年
甚至几个月就出新的版本，比较
权威的有中国临床肿瘤学会的
常见恶性肿瘤诊疗指南、美国国
立综合癌症网络每年发布的各
种恶性肿瘤临床实践指南，及欧
洲肿瘤内科学会的指南。

国家的医保政策也是跟着
指南走的。权威指南推荐的标准
化疗，现在都可以由医保报销。
在很多人的观念里，肿瘤作为重
大疾病，治疗花费应当是无底
洞。其实真的可以花很少的钱，
进行正规治疗，并获得很高的生
存率。

贵的不一定是好的，最昂贵
的治疗方案甚至可能换来更差
的效果。如果为了追求使用昂贵
的药物，完全偏离各种指南，极
有可能令患者利益受损。从我在
网上收到的病例看，许多标准方
案被改得一塌糊涂。我经常看到
的是，对肿瘤患者，什么治疗花
费高，就给他们推荐什么。

2021年4月，我帮马进仓家
属发声之后，很多事情一直都僵
持着。其实我也影响到了医院的
同事们，但他们对我的态度比我
想象的要好，至少没有责怪我。

也有一些医生质疑我，甚至
骂我，说我不该去曝光，还有不
少人直接骂我是“叛徒”。我认为
我不是“叛徒”，我是在维护医疗
公平的正义。当一个医生做的不
是医生该有的行为的时候，为什
么其他医生不能说出来？

我并不想打倒一片，如果说
赚点药品补贴，可能过去90％以
上的大夫都无法避免。不过，现
在新医改实行药品零差价之后，
医生的诊费也提高了，通过开药
赚回扣的现象已经大大减少了，
依然还有一些其他变相的或更
加隐蔽的方式来创收。

其实，医院里还是有很多好
医生的，大部分人还是选择坚守
本分与专业性。我以前从没想过
我会离开这家医院，但现在我
想，如果我离开，问题也不在我
自己身上。这没什么可心酸的，
只是我还没做完我应做的事
业。 据《中国新闻周刊》

反映肿瘤的不规范诊疗问题，医生张煜表示——

农村患者最易被侵害 医生行为应受到监督
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【东方爱堡国际移动月子会所】在做孕动中国辣妈嗨购会的大型活动，
免费扫码抽礼品还有产后项目赠送，抽奖免费百分之百中奖！
一等奖：免费入住28天月子房（孕妈）或价值16666元产后项目。
（只限沧州本地孕妇抽奖！）加微信扫码抽奖18730726672 抽奖二维码


